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壹、前言 

從下定決心要成為一位教師後，就代表著人生接下了一個永無止

盡的挑戰。茫然無措，不明瞭自己要考幾年才能成為正式老師，不曉

得今年全國有多少缺額；亦不知錯過了今年又該從何尋得機會、未來

的自己是否會轉換方向。要給自己幾年的時間來堅持走在考取教甄的

道路？如果最後我換了方向那要做什麼呢？我真的有那麼適合當老

師嗎？浮現在大家腦海的是數不盡的問題，如此便是教甄的道路。 

自己畢業於臺中高工的冷凍空調科，統測分發至師大的工業教育

學系能源應用組，畢業後又回到母校臺中高工做實習老師。學習路程

皆步行於一致科系的道路，面對教甄的考驗應早已游刃有餘，可因高

中時期一味地尊崇升學主義以致於對實作方面相對不重視，再加上高

職生所參加的工業類科學生技藝競賽的試題，又與證照的試題方向大

相逕庭。而一般沒有成為選手的學生，所學習的實作課程會以證照為

主要走向，我也是如此。也因此當要準備教師甄選的實作考試時，才

意識自己離踏上全國高級中等學校教師甄選的舞臺，是如此的遙遠。 

關於成為一位正式教師，要面對的是諸多考驗。也正是如此，行

於此路，能伴你而行至終點的總是寥寥無幾。其中的關卡每個科都不

同，而所有人必備的是取得大學畢業證書，完成教育專業課程認定和

任教專門科目認定、半年的教育實習以及通過教師檢定。然後自今年

108年教師甄選起，報考專業(技術)科目者，必須具有報考科目相關

業界實務工作經驗1年以上。完成上述所有任務要求，最終的戰鬥舞

台才是教師甄選。 

貳、準備 

 就如我先前所提，欲踏上教師甄選的舞臺，必要完成許多任務。

仔細明瞭要完成哪些任務，腳踏實地的步步達成才是最好的準備方向，

而完成這些任務的過程，即是最好的準備時間。雖然每個科系的教甄

科目不同，但亦不外乎就是四種測驗：筆試、口試、試教以及實作。

今年我參加的是全國高級中等學校教師甄選——電機空調科。全國缺

額一名，甄選方式為筆試佔配分比例40%，試教佔配分比例20%，實作

佔配分比例40%。 

 為何說完成這些任務的過程，是最好的準備時間呢？多數師大的



學生們應是從大二開始修習教育專業課程，第一次踏上教師甄選最快

為畢業後一年，長達四年的修課期間，務必要多加以利用。我因為在

大三時原本打算未來大四報考公職，所以又複習了一次高中時期的專

業科目，以至今年在匆忙的準備中，筆試科目還能穩穩地維持程度，

好讓自己可以更全力的拚複試，最後贏得勝利。 

於今年三月九號通過教師檢定，我才有心力專攻教甄。而入伍時

間為三月二十九日，因此我明白應屆可說為希望渺茫，唯求盡快於下

個學年前完成兵役，若無法順利考上正式老師也可以做代理教師，就

此踏上真正的教師道路。畢竟就讀四年大學與半年教育實習的期間，

從無獨立面對一門科目一整學年的經驗，最少得成為教師後才撐上獨

當一面。 

参、過程 

一、筆試 

 教檢結束後休息了一天，禮拜一又立即回到臺中高工，詢問老師

接下來能做的準備。老師們建議了大家必去的1111教職網，而我選擇

在入伍前這段有限的時間內趕緊複習歷屆試題。因為時間緊迫，老師

們也建議我先做有附上答案的選擇題和填空題，證明題以及繪圖題則

暫時略過。 

無論是考全國聯招的電機科、冷凍空調科或是電機空調科，筆試

考卷都是相同的，就如我們高職的升學考試統測，考試科目今年改為

三科，基本電學、電子學及多加的電工機械，也就是大家統測時最主

要的三門專業科目。因此上述所提，我在大三時期打算大四時直接考

公職，所以又複習了一遍高中的升學專業科目，而這對於我考教甄的

道路亦助益良多。 

教甄的難度理應與統測相差甚遠，但最關鍵的絕非難度，而是速

度。100分鐘的考試時間，和統測的專一專二也是全然相同，但是統

測是50題的選擇題，教甄的筆試光是選擇題就是40題，而且每題配分

只有1分，後面還有一格1至2分的填充題以及每題3至5分的計算問答

題。填充題今年共8題裡頭有20格，計算問答今年也是8題，談及至此，

便可明瞭為了「速度」即為關鍵。如若尚且停留於高中時期的解題速

度是絕對不夠的，更遑論包括我在內的諸多考生答題效率都以大不如

前。 

自己的筆試準備歷程，一當然是大三時期準備公職的考試，不同

科系的考生們也可以試試，因為1111教職網下載到的歷屆試題，即便



皆附上了答案，但並無附上詳解以及解題過程。而且計算問答題幾乎

是連答案皆為省略，這麼一來遇到問題往往都要上網搜尋或是找人詢

問，甚至先略過。由於讀書效率大致相同，大家亦可購買一些跟自己

教甄科目雷同的公職考試參考書，裡頭的題目難度應和教甄不相上下，

而且參考書的好處是每題都有詳解和計算過程，可以大幅提升學習速

度。 

接下來是實習期間。相信過了大學4年，大家對於大型考試的靈

敏度已大幅退步，實習期間我會配合跟課班級去做課堂的小考及段考，

不要害怕自己如果沒考100分會不會影響在學生眼中的專業權威，考

教甄的道路，在上榜之前，沒有什麼比這更重要的了。任何能讓自己

進步的人、事、物，都要盡可能得把握，而教甄筆試相當看重的，就

是抓回考試的靈敏度。而且在一起考試後，學生看到你有考相同的考

卷，詢問的頻率會大幅度地提升，也可以在教導過程中使更加熟悉基

礎原理，並對原本在讀書時期死背的理論能有更深刻的理解。 

最後是教檢結束後的衝刺階段，如上所說自己3月9號考完教檢到

3月26就要入伍了，中間期間我先不斷的做些歷屆試題，再次恢復一

些高難易度題目的計算。剛開始很挫折，畢竟準備教檢期間都是教育

科目，短時間馬上要再開始自己的專業科目，適應地很辛苦。入伍後

讀書時間更少了，新訓期間在成功嶺，剛開始會有一段空窗期，尚在

調整生活方式，直至漸漸習慣後才抓到讀書時間。這邊的作息時間比

較寬鬆，晚餐前大多已經洗好澡，晚餐結束後有一段自由時間，大多

軍中的夥伴都是投個販賣機喝著飲料聊著天，這時候會拿著自己的書

快速翻閱以避免自己完全脫離考試氛圍。 

4月20號21號的六日是重要之日，離開軍中後馬上開始看教甄的

簡章。了解如何報名、何時報名截止還有報名需要哪些資料。教甄報

名須要先繳費後才能進入報名頁面，但是其實4月22號中午才公佈教

檢成績，因為平日都在軍中無法處理，所以也要準備好6月教檢的報

名，然後麻煩父母處理平日才能辦理的相關資料，並在教檢確定通過

後，又經由姐姐幫忙完成教甄報名。 

教甄簡章出來後最驚慌的還是得知今年加考了電工機械，所以在

這之後開始加緊複習電工。主要是把各種電機的等效電路分清楚，還

有各種不同的特性以及試驗，最後再複習計算。5月1號到了二階段訓

的桃園平鎮的虎嶺通校，又要重新適應一次不同軍營的生活方式，意

思也代表著又有一段空窗，只能用最後的六日還有考前一晚最後衝

刺。 



考前最後會做些猜題，今年特別猜中了IC555的內部等效電路。

因為電子學的部分最後兩章真的很複雜，也因此出題老師可以很好從

裡頭抓細節出題，未來可以特別注意，此外也猜中了差動放大器的主

要特性，電工機械自己認為出題方向會重視在試驗的部分，雖然今年

考的不難，但由於未來108課綱後的統測專二只剩下電工機械和電工

機械實習，相信未來也會成為教甄的主要出題方向。 

二、試教 

 初試結束後，隔一個禮拜二成績馬上就揭曉，軍中的手機開放時

間查得成績後，大概的詢問一下其他考生，我的筆試成績應該是第一

進入複試，得知消息後其實一時間非常的不可思議，非常開心，但在

這之後的其實更多的是沮喪，知道自己在軍中幾乎沒有時間準備複試，

但又得要好好的把握這次機會，因為誰知道明年或是下一次開缺時可

以一開始就能贏在筆試呢？在這之後的第一個月我又向臺中高工的

老師尋求意見，老師建議了我複試的準備方式，在這之後我定下決心

要好好的拼這一場複試，而不報名高雄的教甄，想好好的專注於剩下

的每個六日能練習的時間。 

 軍中是絕對無法練習實作的，那剩下的就是試教了。當然軍中既

無法練習站上臺的表達，也無法練習實際黑板的板書，但是可以練習

大致上版書排版、上課內容以及時間規劃，就好像是在有限的時間中

做好每一章節的教案，試教在簡章公告後就可以知道選用教材。今年

選用台科大版的基本電學下冊，其實一點也不意外，相信這幾年的教

甄，冷凍空調科和電機空調科都還是會選擇基本電學為試教科目，特

別提到電機科試教科目是龍騰版的電工機械下冊，電子和資訊科是台

科大版的電子學下冊。 

 相信大家從大學時期的教材教法和教學實習到半年教育實習，都

會有上臺試教的經驗。在這些練習的機會中，大家一定要把握練習試

教教甄的選用科目，第一當然是對於自己的筆試考科加強熟悉度，第

二是在這些跟課的時間學習每個老師對於這堂科目的教學方法，也可

從跟課中注意到自己高中時期沒有注意到的細節，最後在這些過程中，

可以接觸到不同版本的書籍，在練習教甄時可以全部拿出來比較，進

而做為補充內容。 

 在軍中我開始抓緊時間，將課本中各個章節的試教內容寫在空白

A4紙上，同時也會在A4紙上模擬的畫出黑板大致的安排版面，然後在

一些不會出現再版書中但是會用口語表達的重點也特別標示出來，提

醒自己不要忘了提到。上課內容我會安排大約1分鐘的引起動機，大



多是以前一章節的先備知識做引導，有些章節則可用與生活周邊息息

相關的物品和現象引起動機，然後過程13分鐘為發展階段最後大約1

分鐘為總結階段。發展階段我會盡量以理論為內容，展現實際授課時

對於初學學生的現場，盡量統合章節知識並且詳細說明，除非內容無

法達到時間才講題目，總結階段再複習一次主要內容並且交代功課。 

 如果有足夠的時間，當然會盡量把7-1到12-2全部列出來。但今

年在軍中有限的時間中我選擇放棄了一些第9章和第10章的內容，主

要是因為的9章很多都是在介紹複數的運算，所以我挑選了9-1 RLC

交流特性還有9-4、9-7和9-8，簡單講就是只練習RLC串聯並聯還有串

並聯綜合，第10章我跳過了10-2到10-4平均功率、視在功率和虛功率

的單一介紹，原因是自己認為這三章內容太少不會當作考題。 

 當自己全部的內容大約20個章節的A4紙準備好後，可以開始運用

六日的時間在家中練習15分鐘的模擬授課，可以自己錄影或是請家中

的父母幫忙當觀眾，但最好還是回到實習學校拜託老師們觀看，可以

改善更多問題，也可以不斷提升臺風，讓自己考試那天的緊張感降到

最低。同時特別提醒試教時還是要注意微笑，雖然評審老師不太會有

表情，但也不要讓自己的緊張完全寫在臉上。 

三、實作 

 前面有提到這一場教甄的配分比例，也同時知曉其實我們的科系

試教真的不是決勝的關鍵，決勝點還是在各佔40%的筆試以及實作。

其中筆試會認為是關鍵，因為實作大部分科系又分成2到3關。然而，

實作往往才是決勝最關鍵之因在於實作的考題跟高中大學的科目有

很大的差異，如果沒有經過特別的訓練很有可能完全拿不到任何分數，

這麼一來成績將一次增加落差。 

 筆試結束後，雖然知道自己應該是第一進入複試，但是緊追在後

的第二只差了我一分，等於決勝真的要看實作了。電機空調科和冷凍

空調科的實作分為兩關，一是冷媒管處理及焊接，二是PLC含工業配

線，各考兩小時。今年的複試安排為早上先由冷凍空調的考生試教後

再輪電機空調的考生；下午則先抽籤各工作崗位和試題，帶考生證實

考場的拆封，接著由電機空調先考PLC冷凍空調先考冷媒管處理及焊

接，兩小時時間到後PLC的監評會讓考生自己測試功能一一給分，PLC

關卡評分結束後才會換組繼續兩小時的考試。 

(一) PLC 

PLC第一次接觸是在大四時後上電機科曾煥雯教授的可程式控制



課程，當時也是因為之後的教甄會碰上才選擇了這門科目。雖然課堂

的方向跟教甄不太一樣，但一學期的課程讓我之後實習期間可以更快

的上手。到中工的半年教育實習，高二的學生們實習科目已經開始接

觸PLC，我開始跟著學生們一起聽課，當然還是要提升自我能力，不

能與高中生並行，同時教學指導老師也非常的細心會在學生自己練習

的時間特別教導我額外的內容。 

等到程式的寫法慢慢地順手後，中工的老師開始教導我教甄的考

試方向。其實教甄的實作都跟工科賽不會相差太遠，我們開始練習冰

水主機的題目。先從打程式，接著配線，程式的寫法每個人都不太一

樣，可以多詢問每個老師的寫法，然後轉化為自己的方式，冰水主機

的題目都不會相差太遠，大致上分為三部分：一是要運作哪些條件後，

最終要讓壓縮機運轉，二是要運作哪些條件後要讓全部都關閉，最後

也是題目最多變化的部分，當運轉後遇到所有的故障訊號要分別做什

麼樣的保護功能。 

考試是發揮平常練習的成果，當然考題和電路板一定是當下看到

才知道。切記開始階段要先測量好所有的ab接點，確定哪些外部是a

哪些是b，不然一開始如果程式寫反了要全部更改就花時間。接著要

看清楚題目，今年自己發生了一些題意看錯所以程式也寫錯的問題，

看到題目後就要列出輸入輸出的對照表，接著一一將題目中的指令劃

出步進圖，然後書寫程式。此外，今年考場只提供了電腦沒有書寫器，

所以平常如果不太會使用電腦的人要特別練習一下，到程式寫好應該

已經花了大半時間，接著要抓緊時間做好配線連接PLC和外部原件，

最後一一測試然後更改程式，剛開始可以以PLC的燈號先做初步的判

斷，然後再送電，切記看清楚OL有沒有調至適當電流，這邊特別要注

意有沒有接好油壓開關的所有配線，因為油壓開關不僅僅要連接PLC

也要連接電源以及壓縮機a接點，此為最常忘記的部分，然後也要記

得各種冷媒的高低壓油壓設定值，並且要會調整。 

(二) 冷媒管處理及焊接 

 老實說，這是對我來說最艱難的一關了，因為自己升上高三後就

未再接處銅管也不曾練習焊接。畢業後的半年教育實習，我每個禮拜

會留一天晚上在學校跟著學生們一起練習，剛開始9月份我幾乎都是

在練習高中的基本工，從切管、敲杯型口、做喇叭口、練練銀焊的立

焊平和倒焊到學習高中沒學過的銅焊，一直到10/17的晚上才第一次

做工件，也是從那時候才第一次學習使用彎管器、異徑連接和鑽孔及

躥管，每一個看似簡單的能力其實都不簡單，必須從各個的工件中讓

自己更熟悉，每一個工件看到時要從哪個部分開始施做，每一個施做



步驟要記得、注意些什麼？怎麼樣可以更快速的完成？怎麼樣成品的

尺寸可以更精準？怎麼樣做出的成品可以達到功能並且符合美觀？

這些細節是自己要不斷練習才能進步的，絕對不能想著一步登天。 

 實習期間留下來練習的晚上，偶爾會遇到高三再準備工科賽的學

生。知道他們已經訓練了一兩年的時間，實力一定在我之上，因此我

不會在乎他是學生而我是實習老師如此身分差距。凡是技高我一籌的，

我一定請教，就像前面提到的，在成功面前沒有比這重要的了，盡可

能的提升自己最弱的一塊，在教甄的考驗中，不能有一關是放棄的。

在實習的尾聲，跨年前的禮拜五晚上我跟學生一起參加校內的選手選

拔測驗，那次算是把我整個鬥志推向了谷底，我徹底輸了，測驗結束

後我獨自留下把未完成的給完成好，一些學生也很好的留下來繼續指

導我，當時我了解我真的離教甄還好遠。 

 教甄筆試結束後，我每個周六一離開營區一定馬上回到台中加緊

練習實作。非常感謝過程中陪伴我教導我的老師們，記得其中一天我

早上5點起床後到回家休息已經是晚上9點了，過程從中午到晚上我連

飲料都沒有喝完更不用說吃飯，回想當時我真的也知道自己今年的贏

面不大。我只知道自己能做的，也只剩下努力了，也確實那些假日的

練習沒有白費，我又讓自己往上進步了一點，也多練習了鋁焊以及錫

焊。雖然今年考題很仁慈的只有銅焊和銀焊，之後這些技能也可以教

導給學生們。 

肆、結語 

 回想自己的這一整年，我完成了半年的教育實習，通過了教檢，

服了兵役，並且在服役期間戰勝了教甄，考上正式教師，真的太不可

思議，給還走在教甄路上的你們，考老師是一條看不太到盡頭的路，

但最終一定會成功的，堅持，給自己一個時間去努力，時間內完成了，

那好好的慶祝吧，如果未達成，相信經過了幾年的歷練，你一定會重

新得到心中的想法，選擇了，就不要怕，經歷過教甄考驗的每個人，

都一定經歷過心理最迷茫最痛苦最害怕的時候，人生的道路是不會停

止的選擇題，每一步都是選擇，如果成為老師是你的選擇，那為這個

努力一次吧，成功，是給堅持到最後的人。 


